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PETRE ROMAN, nacido en Bucarest (Rumania) el 22 
de Julio de 1946. Realizó estudios de Energética en el 
Instituto Politécnico de Bucarest (1968). Licenciado en 
Ingeniería Hidrodinámica en Ja Universidad "Paul 
Sabatier" de Bucarest (1971). Doctorado de Mecánica 
de los Fluidos y del Medio Ambiente (1974). 

Entre 1974 y 1989 fue profesor de la Facultad de 
Energética del Instituto Politécnico de Bucarest diri
giendo diversos programas de investigación sobre el 
medio ambiente, entre los que destaca el estudio sobre 
la polución en los canales del Delta del Danubio. 

Autor de diversos libros: "Introducción a la Física de /a 
Polución de los Fluidos" (1980), "Mecánica de Jos Flui
dos" (1989), "Hidrología Mecánica" (1990), etc. Petre 
Ro man habla corrientemente cinco lenguas extranjeras: 
francés, ruso, italiano, inglés y español. 

En el momento del levantamiento popular contra 
CEAUCESCU, en Diciembre de 1989, Roman se incor
poró ~ctivamente ~n la organización de las fuerz¡:¡s de /a 
opos1c1ón que pusieron término al régimen dictatorial y 
fue designado Pflmer Ministro del gobierno provisional 
del Frente de Salvación Nacional (FSN). El 20 de Mayo 
de 1990, tras las pflmeras elecciones libres, al cabo de 
35 años de totalitarismo comunista, Roman fue confir
mado al frente del primer gobierno elegido en sufragio 
libre con una mayorfa absoluta del 67%. 

En Octubre de 1990, convencido de la lentitud de la 
R_eforma de las estructuras económicas que habfa ini
ciado su Gobierno, planteó la necesidad de acelerar Jos 
cambios estructurales hacia la economfa de mercado 
desarrollando una compleja estrategia de reestructura'. 
c1ón Y privatización de las empresas estatales, supri
miendo_ el control de precios, e incorporando un paquete 
leg1slat1vo en torno a Ja reforma agraria, bancaria e 
impositiva, que quedaba completado con diversas me
didas de sefluridad social, especialmente para la protec
ción de 1ub1lados y de mujeres sin empleo y en compen
sación de los efectos de Ja liberalización de precios. El 
gobierno mantuvo el control de precios de productos 
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alimenticios básicos, alquileres de viviendas, electrici
dad y combustibles. 

Tras la violenta incursión de Jos mineros el 26 de 
Septiembre de 1991, sospechosamente amparados y 
atendidos por el Presidente de Ja República ION 
ILLIESCU, Roman, que había desarrollado una efectiva 
campaña internacional de imagen democrática, puso su 
cargo a disposición presidencial. 11/iescu convirtió este 
acto en dimisión efectiva, marginándole del poder sin 
intervención parlamentaria. Este acto anticcnstituciona/ 
fue reprobado por Ja Convención del Frente de Salva
ción Nacional, en Marzo de 1992, que reeligió a Roman 
como Presidente de la coalición política. Los partidarios 
de 11/iescu, implíCJtamente afines a una restauración 
comunista provocaron una escisión del FSN y constitu
yeron un partido presidencialista que obtuvo Ja mayorfa 
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minoritaria en las elecciones de Septiembre de 1992, 
con un 28% de Jos votos al integrar diversas fuerzas de 
tipo nacionalista, antiguos comunistas y nostálgicos de 
la dictadura de Ceaucescu. 

El Frente de Salvación Nacional que lidera Petre 
Roman dispone en la actualidad del 10,50% de los votos 
y del 13% de escaños en las dos Cámaras Nacionales, 
es el primer partido de Ja oposición y su Dirección 
Ejecutiva ha decidido en su última sesión cambiar su 
nombre por Ja de Partido Democrático. 

PETRE ROMAN es ahora Diputado y Presidente de Ja 
Comisión de Defensa, Orden Público y Seguridad Na
cional. En noviembre de 1992 ha aparecido su libro "El 
deber de la libertad". 

Es hijo de santanderina Hortensia Vallejo y del rumano 
Va/ter Roman, a quien conoció durante la Guerra Civil 
Española cuando éste intervino como Comandante de 
las Brigadas Internacionales. Tras la derrota Republica
na el matrimonio Roman vivió en la Unión Soviética en 
donde Va/ter se convirtió en jefe de redacción de la 
publicación "Rumania libre" y Hortensia fue locutora en 
los programas en español de Radio Moscú. En la URSS, 
Va/ter Roman estableció abundantes relaciones amisto
sas con personalidades del ámbito comunista como 
Palmiro Togliatti, Georghe Dimitrov, Jmré Nagy y otros. 
De vuelta a Rumania, Va/ter siguió Ja carrera militar 
hasta que fue destituido por las purgas estalinistas. 
Arrestado e interrogado durante el invierno de 1952, 
desde el año 1956 hasta su muerte ocurrida en 1983 en 
circunstancias no del todo esclarecidas, fue director de 
publicaciones polfticas. . . 

El joven Petre fue bautizado y educado en Ja rel!g1ón 
ortodoxa y posteriormente bautizado en Ja religión cató
lica por ser ésta Ja voluntad de su abuela materna, vasca 
de lbarranguelua (Guernica). . 

El 16 de Diciembre de 1992 Petre Roman ha sido 
elegido Presidente de Honor de la Federación Rumana 
de Boxeo. Siendo Primer Ministro de Rumania, Petre 
Ro man visitó oficialmente España del 16 al 18 de abril de 
1990. 

El Lunes 8 de Febrero de 1993 se entrevistó con el 
Presidente de Ja Generalitat Valenciana Joan Lerma, y 
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el Martes 9 de Febrero, concedió una rueda de prensa 
a /os medios de comunicación de Castellón, donde 
estuvo presente HUELLA SIETE, siendo la presente 
entrevista fruto de este acto, y esa misma tarde ofreció 
una conferencia en Ja Sede Central de Bancaixa, patro
cinada por la UNIVERSITAT JAUME I (Consel/ de 
Participació Social) y la FUNDACIO CAIXA CASTELLO 
(Bancaixa) con el título "La problemática de la transición 
desde el comunismo a la democracia", acto integrado en 
las Jornadas Culturales "Europa en el horizonte del Siglo 
XXI". 

NOTA IMPORTANTE: Las preguntas 
no efectuadas por el equipo de HUE
LLA SIETE están indicadas con las 
siglas 0.M.C. (Otro Medio de Comuni
cación). 

Después de una corta presentación, 
aproximadamente sobre las 10.40 h, dio 
comienzo la rueda de prensa con un breve 
resumen del propio Petre Roman de Ja 
conferencia que esa misma tarde imparti
ría dentro de las Jornadas Culturales. 

PETRE ROMAN: En la conferencia de 
esta tarde, trataré nuestra transición, la de 
Rumanfa, donde hay tres aspectos más 
importantes. Primero la herencia, es creo 
yo, una nueva modalidad de ver, de analizar esta heren
cia del pasado del Sistema Comunista. Porque hay que 
explicar, por qué nuestra transición es más dolorosa de 
Jo que habíamos pensado, y las explicaciones son 
necesarias y yo intento darlas en esta primera parte. En 
la segunda parte, el funcionamiento de la democracia 
hoy en nuestro País, como resultado de la reforma 
política. Y en la última parte, pues cuestiones de la 
integración de Rumanfa, y en general de los ex-países 
Comunistas al mundo democrático. 

HUELLA7: ¿Cómo analiza PETRE ROMAN la crisis 
de la Ex-Yugoslavia y cuál cree que es la posible 
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P. ROMAN: Analizar lo que pasa hoy en Yugoslavia es 
muy complicado, pero yo diría solamente que en la ex
Yugoslavia, que no era un país democrático, que no era 
un país desarrollado en la democracia, pero que daba 
una imagen mucho mejor que los países ex-comunistas 
porque efectivamente había mucha más libertad sobre 
todo económica, no política, no se sabía que los proble
mas nacionalistas, los problemas de las nacionalidades 

(más bien de las naciones que de las nacionalidades 
dentro de Yugoslavia), no solamente no había una 
correcta respuesta democrática a esos problemas, sino, 
habían sido aplastados, habían sido reprimidos y claro, 
con la libertad democrática estos problemas se encon
traron no solucionados y por lo tanto con los conflictos 
que vemos ahora. Hoy día creo que nos encontramos en 
una situación de anarquía, las características de una 
guerra civil, más o menos entran en ésta, creo yo, en 
esta imagen anárquica y por lo tanto destructiva, pode
rosamente destructiva. Así que la respuesta podría ser, 
a mi modo de ver, constructiva, inteligente, por la parte 
claro, de toda la comunidad internacional y sobretodo de 

todos /os países que tienen influencia en la política 
internacional. Hoy día, bloquear toda posibilidad para 
todo tipo de armas y productos estratégicos que entren 
en la zona me parece una medida posiblemente menos 
costosa que la de preparar u na guerra, no hablemos de 
la guerra misma; hoy dfa he visto que una iniciativa, 
todavfa no concretada del presidente Clinton, habla de 
un nuevo plan en el cual hay que apoyar de manera 
concreta a los musulmanes, y me parece que es justo, 
que dentro de un plan general de inteNención, creo yo, 

no militar, no directamente conflictivo militar
mente, pero de inteNención de la comunidad 
internacional ... , la parte musulmana hoy se 
encuentra en una situación tal, que necesita 
garantfas más que las otras partes, y dentro de 
este plan, pues a ver si podemos, a ver si sale 
alguna cosa que avanza un poco, que sea más 
constructiva. Pero desde luego no creo que 
meter más fuerza, meter más agresividad en 
una zona que ya está completamente agotada 
por fuerza y agresividad, no creo que serla la 
cosa mejor para solucionar el conflicto. 

HUELLA7: Se comenta la existencia de 
una doble moral por parte de la O.N.U. en 
cuanto a los conflictos de la ex-Yugoslavia 
y los de Oriente Medio. ¿Qué opina sobre 
esto? 

P. ROMAN: Desde el punto de vista de la ética 
internacional no deberían ser dos problemas distintos, 
no deberían ser, pero en realidad no se puede analizar 
las cosas de manera tan sencilla, una cosa fue lrak y otra 
cosa es Yugoslavia, además no hay que olvidar que 
Yugoslavia se encuentra en el centro de Europa, con 
lazos históricos muy antiguos con las potencias euro
peas, distintas potencias europeas. Hoy día hemos visto 
que estas potencias europeas, no en todos /os casos, 
actúan de manera concertada, cómo debería ser, por lo 
menos porque son parte de la comunidad económica 
europea muchas de ellas. Es un problema mu y delicado 
porque Europa es Europa, porque la historia de Europa 
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no se escribe de nuevo ahora y no se puede escribir de 
nuevo y porque todo lo que hemos heredado de esta 
historia pesa de manera muy concreta hoy día y esta 
diferencia, creo yo, tiene como resultado esa imagen de 
doble standard, una cosa fue el lrak, el Oriente Medio y 
otra cosa es Europa, pero lo es porque hay muchas 
razones, porque hay rafees que son efectivamente 
diferentes. 

O.M.C: ¿Existe pelígro involucionista en Rumania 
y en general en los Paises del Este; primero por el 
aumento de apoyo popular al Partido Comunista y 
segundo, por un cierto desencanto hacia el Modelo 
Democrático? 

P. ROMAN: No, yo creo que involución hacia un 
sistema que sea más o menos del tipo antiguo, más o 
menos comunista, yo creo que no es posible. No es 
posible primeramente porque el mundo está dominado 
hoy en día por un espíritu democrático y por una volun
tad democrática. Lo que pasa es que, efectivamente en 
los países ex comunistas la gente está un poco desilu
sionada, sus esperanzas no fueron cumplidas, y lo que 
hay que hacer es trabajar de manera muy pragmática 
para que se vean los primeros resultados, los primeros 
éxitos de los nuevos mecanismos del nuevo Sistema 
Democrático, tanto a nivel político como sobre todo 
económico; y entonces creo yo, que la gente en realidad 
está queriendo ver tal tipo de éxitos para tener más 
confianza. Pero en realidad es un problema de confianza 
en el proceso de democratización, y en este proceso el 
apoyo intelectual, político, económico y social del mun
do desarrollado Occidental es muy importante. Yo hablo 
de apoyo y no hablo de ayuda, hablo de apoyo. Y este 
apoyo debe de ser, creo yo, más amplio, planeado 
desde un punto de vista más general. 

0.M.C: Sin embargo desde el mundo occidental 
se está dando una actitud de rechazo hacía los 
inmigrantes que vienen de estos paises. ¿Qué opi
na de esto?. 
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P. ROMAN: En este rechazo hay dos temas que son 
más o menos distintos, uno es la moral de la emigración, 
es decir, si estos países excomunistas están intentando 
solucionar sus problemas económicos y en este proceso 
no se puede solucionar la situación económica de una 
gran mayoría de la gente. Claro, que el tema es cómo se 

puede ayudar, cómo se puede integrar la economía 
nuestra, la de Rumanía en particular, en el mundo 
desarrollado, en el mundo occidental. Pero por otra parte 
está el problema egoísta, por la parte de los países 
occidentales, es decir, ¿qué vamos a hacer con esta 
inmigraciónquepuedesermuyfuerte?. No loes, en este 
momento es poca cosa. Yo creo que entre estas dos 
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alternativas se puede alcanzar un equilibrio, un balance, 
por una acción concertada por la Comunidad Económica 
Europea y los Paf ses excomunistas. Más concertación, 
más trabajo en profundidad de los temas de integración 
es lo que creo yo que necesitamos, porque no hay que 
olvidar que esos países excomunistas, dejando aparte 
por el momento a Rusia, estos países antes de la 
Segunda Guerra Mundial eran parte normal de este 
mundo occidental; es fácil recordar que Polonia econó
micamente era igual que Italia, Checoslovaquia era 
económicamente mejor que Francia, y Rumania econó
micamente era mejor que Grecia, que aún hoy en día se 
encuentra en una situación muy grave, muy difícil .• Pues 
esto quiere decir que hay una base incluso histórica para 
decir no, estos paf ses han estado, pueden y tienen que 
ser parte del mismo mundo político, económico occiden
tal. 

HUELLA7: ¿Piensa que es utópico hablar de una 
futura Europa unida incluyendo en ella todos los 
paises denominados del Este? 

P. ROMAN: No, no es una utopía, es un proyecto 
amplio, político y como tal se puede desarrollar, y creo 
yo, puede tener bastante éxito, en cuanto este proyecte 
está conocido, explicado, está conocido por la gente, ;JOr 
las personas, por los pueblos de toda Europa y se 
comprende por cada uno que este proyecto les interesa 
a cada uno, yo creo que por el momento no es este el 
caso, fo hemos visto con el tratado de Maastricht donde 
se ha visto que por muchos europeos de Occidente, de 
fa Comunidad Económica Europea, parece que esta 
Europa unida no se refiere a ellos mismos, ésta es una 
falta de explicación, es una falta de política, es una falta 
de ésta política, de nuestra política y hay que reconocer
lo y actuar de manera diferente. Política no quiere decir 
actuar, sino antes de todo explicar para después acoger 
la confianza y poder actuar. 

'?·~·C: ¿Qué apoyo económico y polftico está 
rec1btendo por parte de las autoridades valencia
nas? 
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P. ROMAN: Pues fue muy interesante ayer la entrevis
ta que mantuve con el Presidente Lerma, porque hemos 
encontrado que en el campo de los lazos posibles entre 
la Generalitat Valenciana y algún Concejo similar rumano, 
administrativo, se pueden efectivamente concretar en 
intercambios de personas, en intercambios de progra
mas, no solamente culturales, sino también como se 
gestiona una tal comunidad, y de intercambios políticos 
¿porqué no?. Esto puede dar un empuje, no solamente 
a los Concejos similares rumanos que tienen muy poca 
experiencia, estos Concejos provinciales rumanos exis
ten desde hace un año poco más o menos, así que 
tienen muy poca experiencia y la experiencia valenciana 
puede ser muy importante, pero también puede ser útil 
para algún desarrollo comercial e industrial. Yo estoy 
convencido que estas oportunidades existen. .. 

HUELLA7: ¿Ha desaparecido en realidad el Muro, 
simbo/o de Ja división de las dos Europas? 

P. ROMAN: Sí, yo creo que sí, que el Muro ha 
desaparecido. En realidad, el hecho de que países ex
comunistas hoy día están políticamente bastante bien 
integrados en el mundo democrático, es una cosa irre
versible, por ejemplo todos los países excomunistas 
están incluidos de una manera u otra en instituciones 
internacionales, en organismos internacionales muy im
portantes como la OTAN, como el Consejo de Europa, 
Ja C.E.E. , es irreversible, y ya no se puede hablar del 
Muro, hay mucha más confianza en estas relaciones, 
desde el punto de vista, creo que la cosa ya es definitiva. 

O.M.C: Se dice que Rumania está en una situación 
democrática inferior a otros paises del Este. ¿Es 
esto cierto?. 

P. ROMAN: No, desde el punto de vista de los 
mecanismos de las instituciones fundamentales de la 
Democracia, Rumanfa no está en una posición de 
retaguardia, no está retrasada en comparación con los 
otros paf ses ex-comunistas. Los problemas del funcio
namiento de Ja Democracia, que son problemas de 
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todos los países ex-comunistas, son problemas que en 
Rumanía en algunas ocasiones han dado una imagen de 
peor funcionamiento que en otras partes, esa es una 
realidad, yo creo que este es el tema fundamental de los 
políticos en Rumanía, el funcionamiento de las institu
ciones democráticas en nuestro pafs, no solamente la 
existencia de estas instituciones sino el funcionamiento 
en concreto, porque Democracia quiere decir al fin y al 
cabo que se pueden concretar cosas sobre la base del 
conflicto y después consenso ... Donde hay una Demo
cracia naciente, el conflicto es siempre entre las fuerzas 
democráticas y las fuerzas no democráticas, esto es la 
transición, sino no habría ninguna transición. Y este 
conflicto se puede solucionar, este conflicto tiene una 
base para solucionarse en el funcionamiento mismo de 
la Democracia. 

O.M.C: ¿Una transición democrática similar a Ja 
espaffola? 
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P. ROMAN: Sí, en mi conferencia de hoy trato un poco 
este tema. Yo creo que sí, es muy buen ejemplo como 
solucionó España los problemas de éste tipo, es muy 
interesante. Hace poco he leído un libro español sobre 
la transición democrática española, donde Jo más impor
tante no era el comentario sino las declaraciones de los 
hombres políticos más importantes de la época y esta 
conexión es muy interesante para nosotros .. . cómo han 
evolucionado en dos o tres años las opiniones de los 
líderes políticos hacia el proceso democrático, y efecti
vamente se puede decir que hay muchas cosas que 
hemos aprendido de esta transición. 

. HUELLA7: Existen dos tipos de golpes de estado, 
uno el militar, que todos los latinos conocemos a la 
perfección, y otro el polltico. ¿Fue la destitución de 
Mijail Gorbachov un golpe de Estado político? y 
¿cómo analiza Petre Romana este personaje y su f 
influencia en la historia? 
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P. ROMAN: Bueno el Golpe de Estado fue el de los 
"Fuchistas", en agosto del 91, aquel día era un intento de 
golpe de estado, que falló, pero que era un intento de 
golpe de estado, cuando Gorbachov se fue del poder ya 
no era un golpe de estado porque fue el 
desmembramiento de la Unión Soviética, y en éste 
sentido nadie lo puede decir. ¿Porqué la Unión Soviética 
no se quedó como un sólo Estado en el 
cual habfa tantas naciones y tantos 
estados diferentes?. No, éste fue un 
proceso creo yo natural, en la evolu
ción democrática, Jo que creo yo, me 
parece que, el señor Gorbachov no 
comprendió bastante temprano, fue 
este hecho, que el problema de las 
nacionalidades y de las naciones den
tro de la Unión Soviética era un proble
ma muy grave, porque había sido repri
mido durante tantos años y reprimido 
de una manera feroz en la Unión Sovié
tica; me acuerdo que en el año 86, es 
decir, ya había una evolución impor
tante de libertad en la Unión Soviética 
bajo Gorbachov, en un plenum del 
Comité Central del Partido Comunista 
de la Unión Soviética (PCUS) hablan
do del tema de las nacionalidades, se 
decfa que no, que no había ningún 
problema y al poco tiempo después 
hemos visto el conflicto de Narvog 
Caravaj y otros, es decir, que no, que 
este tema no fue bien analizado y no se actuó en 
consecuencia por Ja parte de los lideres y primeramente 
por la parte de Gorbachov, y así pues Gorbachov se 
encontró con una Unión Soviética que ya no existía y no 
podía existir porque Jo que antes era la Unión Soviética 
era un campo, un campo de concentración de tantas 
naciones y claro, por la voluntad democrática y de 
libertad no podía existir, lo que se había apoyado sobre 
la fuerza armada y sobre la intervención militar para 
reprimir todo movimiento de libertad, mcluido el movi
miento de libertad nacional ya no se podía utilizar. 

Te/: 2 1 53 29 
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O.M.C: Ha hablado de casos de nacionalismos 
aplastados y no solucionados en Yugoslavia y la 
Unión Soviética. ¿Sabe si existen algunos casos 
más?. 

P. ROMAN: ¿En Rumanfa? .. . 

O.M.C: No, en Europa. 

P. ROMAN: Vengo de Gran Bretaña y he pasado dos 
días en el País de Gales, y lo que me pareció muy 
interesante es que hoy en día hay un movimiento 
nacionalista de este país bastante fuerte. Pero las 
discusiones de Jos que representan los intereses del 
País de Gales y Jos Ingleses son muy abiertas y con una 
actitud hacia un consenso, es decir, cada uno está 
dispuesto a aceptar, no solamente a discutir, sino a 
aceptar las posiciones del otro, esto me parece positi-
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vo ... claro, la experiencia histórica no fue la misma, es 
decir, que durante mucho tiempo los Ingleses actuaron 
como dominadores en el conjunto. Pero hoy día este tipo 
de trabajo consensual me parece muy interesante y esta 
apertura de cada uno hacia el otro es prácticamente la 
única manera de solucionar realmente y definitivamen
te, por lo menos de manera sólida, temas de éste tipo, 

es decir, temas nacionalistas. 

O.M.C: ¿Cómo ve el tema de los 
nacionalismos aquí en Espaffa?. 

P. ROMAN: Podía decir que en reali
dad es la misma cosa, es decir, el 
nacionalismo vasco con sus raíces his
tóricas en el conjunto actual del Estado 
Español puede evolucionar hacia una 
posición más comprensiva, sobre una 
base democrática, no solamente de 
comprender por qué el funcionamiento 
democrático de la sociedad no permite 
tal violencia, porque estas violencias no 
sirven para nada, y por las dos partes 
intentar ver .. . , pues yo claro, lo digo 
so/amente por lo que yo he visto y por lo 
que yo siento. ¿Cómo se puede elimi
nar este enigma en la sociedad españo
la?. Mi abuela era vasca, de la provincia 
de Guernica, fue ella quien me ha cria
do en Rumanía, incluso me enseñó 
algún canto vasco, pero nunca me dio Ja 

impresión de que su nacionalidad vasca era más fuerte 
o entraba en contradicción con su sentimiento de ser 
española, y esto fue para mf un cierto tipo de educación. 

HUELLA7: ¿Pueden existir ciertos intereses ocul
tos en el conflicto de la ex-Yugoslavia, con el obje
tivo de mantenerlo para que sirva como ejemplo a 
Jos florecientes nacionalismos europeos de Occi
dente y del Este, de Jo que no deben de ser ... 7 

P. ROMAN: Bueno, intereses siempre los hay cuando 
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hay un conflicto, y este conflicto es militar y siempre hay 
intereses. Hay intereses por los que venden armas, hay 
intereses después, como en el caso del embargo, para 
vender a precios mucho más altos productos estratégi
cos, y claro, hay intereses ... , hay intereses político
históricos, ya he hablado un poco de esto antes ... El 
ejemplo es negativo, es decir, que sirve de ejemplo, 
puede servir de ejemplo creo yo, a los países que ... , en 
Jos cuales existe cualquier raíz de conflicto interétnico. 
Yo creo que sí. Por ejemplo, en Rumanía hay una 
minoría húngara importante, más de un millón y medio 
de húngaros que están distribuidos en Transilvania, no 
concentrados, pero en general distribuidos en la zona de 
Transilvania ... , pues evidentemente e/conflicto yugoslavo 
ha dejado a muchos, a las personas, incluso a los más 
extremistas, sobre todo a las personas más sensatas, 
/es ha dejado ese sentimiento de que este tipo de 
conflictos puede evolucionar tan fuerte como cualquier 
tipo de conflicto violento, y que después ya no puede ser 
controlado. Y desde este punto de vista el ejemplo 
negativo, algunas veces puede_ jugar en fa_vor de un 
mejor entendimiento entre las diferentes etnias. 

o.M.C: En un pals como el suyo donde se trabaja 
con el objetivo de conseguir una democracia; ¿qué 
piensan cuando se v~n ejemplos de los defecto~ de 
las democracias occidentales, como la corrupctón, 
tráfico de influencias, etc. 7 

P. ROMAN: Si usted cree que en los países comunis
tas no había corrupción se equivoca por completo, en 
estos países había una corrupción mucho más dañosa 
creo yo, desde el punto de vista social, porque el poder 
político comunista era un poder mafioso, y no sólo era 
económico sino político. No, claro, el tema de la corrup
ción es también hoy en día muy fuerte y en Rumanía en 
particular fue un tema importante. El equilibrio entre el 
poder político y el poder del dinero, este es el tema que 
se debe desarrollar hoy en día, es declf, el poder político 
nunca tiene que estar mezclado con el poder del dinero 
y al revés, el poder del dinero nunca tiene que entrar en 
política. El poder político debe maniobrar de tal manera 

PAJARERIA 
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para mantener el poder del dinero a un nivel aceptable 
para el funcionamiento de las leyes. Las leyes en general 
son necesarias para proteger a los que no tienen el 
poder para protegerse ellos mismos. Y los que en una 
sociedad de libertad tienen el poder para protegerse 
ellos mismos son los que tienen el dinero, pues el poder 
político puede actuar en favor de los que no tienen el 
poder para ayudarse a ellos mismos. 

HUELLA7: ¿Cómo analiza Petre Roman la situa-

P. ROMAN: ¿De Cuba?. En realidad no la conozco 
muy bien, la conozco por los medios, por la prensa, y ... 
parece que no está bien, los datos económicos son 
malos. Pero un análisis de la sociedad cubana, después 
de tantos años de sistema comunista no lo tengo. Yo 
creo que de todas maneras no puede ser un resultado 
muy bueno, porque este sistema no permite de ninguna 
manera una evolución económica normal ... 

nJ11,¿04 EtT 
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TXEMA, TXEMA, 
TXEMA ... 

-V/cent Mella I Bombo/ (A título personal e Intrasferible) 

Siempre ha habido y habrá declaraciones desafortunadas, 
pero que éstas sean reincidentes es bastante triste, sobre 
todo para aquel que las hace. Como el lector habrá entendido 
estoy hablando de TXEMA RODR/GUEZ, parece ser que 
periodista, o por Jo menos un personaje que de vez en cuando 
utiliza la pluma, aunque según se desprende de sus artfcu/os 
cargada con fa tinta del resentimiento, señalando nombres y 
apellidos sin medir las consecuencias que esto pueda aportar 
al conjunto de la sociedad castellonense, en un conocido 
medio de comunicación de nuestra ciudad, para más detalles 
el "Levante", en te orla de Gaste/Ión (ver Martes 9 de Febrero 
de 1993). 

Quisiera destacar, y sobre todo plasmar por escrito, que soy 
un acérrimo defensor de Ja libertad de expresión en los medios 
de comunicación, pero querido señor TXEMA hay que hacerlo 
con cabeza y midiendo las consecuencias de lo que se dice, 
puesto que en su afán de "salvador de Ja verdad'; entre 
comillas como puede observar, puede dañar Ja imagen de 
forma irreversible de uno de Jos proyectos más importantes de 
nuestra historia, y no sólo eso, desprestigiar a personas de 
demostrada honestidad. 

Señor TXEMA permltame que Je recuerde con toda modes
tia, porque no soy periodista de oficio, que Ja información, y 
repito perdone la sugerencia, debe basarse en Ja verdad, no 
en los posibles rumores de dudosa procedencia y de dudosos 
intereses, por tanto, cuando empuñe su pluma mire que ésta 
esté totalmente limpia y transparente, puesto que si no, puede 
manchar (no papel, sino personas que es mucho más triste) 
mas que ejercer el arte del periodismo. Arte que se fundamen
ta en la objetividad como en teorla sabrá muy bien, aunque en 
sus últimos artfcu/os parece haber olvidado tal premisa. 

Escribo este artlculo, no para que deje de deleitarnos con 
sus escritos, sino para que antes de áerra.'"'?ar tinta al azar 
reflexione, por el bien del periodismo y de la sociedad 
Castellonense. Sellar TXEMA, permftame extraer textual
mente algunas de sus desafortunadas expresiones refiriéndo
se a la dimisión de Jos vicerrectores V/CENT MARTINEZ 

HISTORIETA- 12 
M.A.C 

· .... 
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GUZMAN, al que por cierto tuve el honor de tener de profesor 
en el CUC, y PURIFICACION ESCRIBANO y permftame el 
comentario de las mismas ... 

PRIMERA PARIDA: "En el fondo, estaban hartos de ver 
cómo el Rector se lleva la fama ... ". Sinceramente, ¿no le 
parece atrevida esta afirmación?, ésta implica que los dos 
Vicerrectores, según usted, buscaban "chupar cámara" o 
primeros planos, conociendo a Vicent Martinez dudo mucho 
de esta desafortunada expresión. 

SEGUNDA PARIDA: "La Jaume I se ha convertido ... , en 
una agencia de colocación, en un triste ejemplo de cómo 
vender falacias a precio de oro ... ". En esta afirmación 
desde mi formación psicoana/ftica le dirfa que Usted, está 
proyectando un increfb/e resentimiento, permftame la pregun
ta¿ ha optado usted por alguna plaza en la Jau me I y no Je han 
aceptado?. Yo fe confesaré que sf, y que también me dolió 
cuando me dijeron que no, que habla otros me)Ores. Que 
conste que no sé si éste es su caso, pero aprendiendo de su 
estilo periodfstico muy bien puedo escribirlo ¿o no?. Además 
como psicólogo de organizaciones Je diré que en esta socie
dad no se escapa ni una sola organización o instituóón que 
esté libre de mancha de "enchufismo'; aunque no qwero declf 
con esto que sea defendible tal situación, ni mucho menos, 
todo Jo contrario, hay que denunciar/as. Lo que qwe.ro declfle 
con ello es que está Usted utilizando para Ja generación de sus 
rumores tópicos evidentes, y utilizando las palabras del Rector 
Micha vi/a en Ja entrevista número 19 de HUELLA SIETE, (ver 
Noviembre de 1992), "a mf me parece que eso es una forma 
muy simple de descalificar algo sin datos concretos. Yo c;,eo 
que Jo que hay que decir es, en tal caso ha pasado esto ... ' 'r
aseguro señor TXEMA que si ~s cierto lo que dice le _respa 
daré, pero por favor, sea ob1etwo y no de palos de ciego. 

TERCERA PARIDA: "Encontramos ... unos medios ter
cennundistas ... y muchos aprobados gratis". Sellar Tx:: 
Je vuelvo a indicar que usted no tiene ni puñetera idea. Q 
la Jau me 1 no posee todavfa todos /os medios e infraestruc~ura 
necesaria pero le recuerdo que sólo son dos años de tr~ ~JO 
donde no'existfa nada, Y dos a/los de gran labor Y de ~~ ~~ 
positivos tanto en material como en mfraestru_c¡urde esta 
puedo afirmar como estudiante del Tercer Cic 0 al 
Universidad y antiguo estudiante. del CUC, que la ~ti;:::ª ue 
milfmetro y se desliza por sus pasillos,_ le repito, no ~a c/asif%a
dice o tiene un grave sentido de la onentación en ( para 
c/ón de /os mundos. Y Jo de muchos aprobados gri~s~oy el 
qué comentarlo, serán los suyos, porqueª mf, ~nada me 
estudiante que más conozco personalmente, de es ' 
han costado mucho esfuerzo y lucha.·· 

1,.ADO ... 
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triste de la dimisión es 
que evidencia, una vez 
más, la íntima vlncula
clón de la Jaume I con el 
PSOE ..• ". Triste es su de
claración, no porque sea 
mentira, sino porque está 
sacada de su contexto his
tórico y por tanto carente 
de todo rigor. Negar la vin
culación histórica del PSOE 
a Ja Universitat Jau me/, es 
como negar Ja existencia 
propia de Ja historia. No 
podemos olvidar que LERMA designó al primer Rector, que 
GOZALBO, ex alcalde de nuestra ciudad tubo una actuación 
determinante, incluso SOLSONA presidente de Ja Diputación 
se implicó en este proyecto, todos ellos miembros del PSOE, 
pero que actuaron como hubiera actuado cualquier miembro 
de otro partido implicado en el desarrollo y progreso de 
nuestra ciudad. Y le recuerdo que en el proyecto de la 
Universitat de Castelló hubo un consenso total de Jos partidos 
po/fticos. 
QUINTA PARIDA: "L os primeros llcenclados de la Jau me 

1 saldrán a la calle con un tftulo que será papel mojado". 
Qué atrevida es la ignorancia sellar TXEMA. ¿Usted ha 
reflexionado sobre esta frase y sus posibles consecuencias?. 
Le voy a decir algo, como Licenciado, como estudiante que 
sigo siendo, y como seleccionadorde personal para empresas 
le recuerdo que, sólo Jos mediocres dan valor a Jos tltulos, a 
los papeles. El auténtico profesional se curte él mismo, la 
UniVersidad no hace más que poner los medios, sólo él Je da 
valor a su titulo con su esfuerzo, con su afán de conocer y de 
investigar. La Universidad es sólo un instrumento, es el 
estudiante quien con su esfuerzo da valor a su titulo, y el 
estudiante de la Jau me 1 se esfuerza y trabaja, se perfecciona 
e investiga interaccionando con magnificas profesores, por 
tanto Je digo que su titulo será de gran valor, porque él Jo 
construye con su esfuerzo, sé que es as/ porque conozco a 
más de diez, y le puedo afirmar que su declaración es un 
insulto a su esfuerzo y dedicación. 

y finalizo mi comentario indicándole que, por favor no deje 
de escribir, ya que sus escritos producen mucha risa, algo muy 
necesario en Jos tiempos que corren, sobre todo en Bósnia y 
sarajevo, donde deberla mandar algún ejemplar para que 
puedan volver a sonrefr. 

Pero tú, . , 
segu1ras 
ahí. .. 
- Flor Carr&sco Letón 

Con mirada que nubla la tormenta, bus
caba aquel cielo lejano de su antigua 
Inocencia'. semejante a un viajero ue al 
m/far hac/8 atrás, va al azul horiz ~ ' 
CfUZó la mariana. on ªqua 

CHARLES BAUDELAIRé 
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Durante estos dos años. hemos 
conseguido el liderazgo de las calles. 
aportando auténticos documentos para 
nuestra historia. descubriendo que 
Castellón es una ciudad viva. con entrañas 
que revientan pasión mediterránea 
(pese al tópico de que aquí nunca 
pasa nada). Sí, Castellón tiene movida, 
vomtta interesantes personajes que vagan 
decorando sus calles de Muro. y 
HUELLA SIETE se ha aproximado 
durante dos años a muchos de ellos 
mostrándo su médula. 
Con motivo de este segundo aniversario. 
HUELLA SIETE otorga un reconocimiento 
a cuatro de estos personajes que han bebido 
del oceáno de nuestras páginas. y que 
han demostrado. mediante su esfuerzo. que 
Castellón abre un nuevo camino hacia 

el año 2.000. 

Reconocemos a FRANCESC MICHAVILA 1 PITARCH 
por su labor tttánlca ante el proyecto cultural y social 
más grande de nuestra historia, la puesta 
en marcha de la Universttat Jaume 1 de Castelló. 

Reconocemos a FRANCESC COLOMER por su impllcaclón 
y defensa de los valores ecológicos y humanos. 

Reconocemos al dúo de guitarras ROS-GARCIA por 
la expansión y difusión de la guitarra clásica. 

Y qué mejor forma de reconocer estos hechos que 
hacerles entrega de unas esculturas del prestigioso 
artista castellonense FORES, Impresionantes 
cerámicas surgidas de las manos de este mago 
del fuego y la tierra para este acontecimiento 

de Huella Siete. 

PAOGAAMA 
SEGUNDO ANIVERSARtO 

20 h. • INAUGURACION DEL A C TO EN INTUll HOTEL 

- Entrega de esculturas del art ista castellonense J.V. Forés c omo 
Reconocimiento: 

A la dedlcacl6n y esfuerzo cult ura l: FRANCESC MICHAVILA 1 PITARCH 

A la defensa de los valores ecol6g lcos y humanos: FRANCESC COLOMER 

A la dlfusl6n de la guitarro cl6slca: DUO DE GUITARRAS ROS·GARCIA 

- Coloborac l6n 01peclal de la E1cuola Municipal de tootro. dirigida por la 
'socletat de toatre XAROP' 

- Concierto d Guitarro Cl61lca o cargo dol Dúo de guitarras ROS·GARCIA 

• L' ENCOURAGEMENT OPUS 3• 
- RECUERDO A TARREGA 

DOS PIEZAS 

' VALS (INEDITO> 
' RECUERDOS DE LA ALHAMBRA 

• LA VIDA BREVE (0AN7.A N 1) 
• TANGO SUITE (1 1 llEMPO) 

D lO h. CINA N EL ¡tl//I lA 

2 JlJ h CON ICllTO O · JA1l A CAKO tlCAIOO rtDA 1'10 

RICARDO OElDA (plano) 
XAVI FOLCH (ba¡o) 
\llCENI CORTINA (bol ria) 

F. SOR 
G. TARRAGO 
F. TARREGA 

M, DE F LLA 
A. PIAlZ 1 LA 
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Las Cooperativas de la provincia de Castellón, ya cuentan con FABRICACION PROPIA de 
fitosanitarios, ofreciendo a los socios agricultores la mejor relación CALIDAD-PRECIO. 

Estos productos, los encontrará en su COOPERATIVA LOCAL. 
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